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上海5月1日电 (记
者 许婧)“时间过得是
真很快，50年前这个
东西(乒乓外交)看起来
好像是偶然的，但庄
则栋和科恩当年在日
本那辆大巴上的不期
而遇，其实是历史发
展的必然结果，因为
中美有相互走近的需
要。春天到了，冰雪
终究要融化。”国际
乒联终身名誉主席徐
寅生近日在国际乒乓
球联合会博物馆和中
国乒乓球博物馆忆及
50年前的中美乒乓外
交时说。

徐 寅 生 1 9 3 8 年 出
生于上海，素有“乒
坛智多星”之称，21
岁第一次随国家队出
征，参加第25届世界
乒乓球锦标赛。第26
、27、28届世乒赛，
徐寅生作为主力队员
与队友携手实现男团
三连冠，其在第26届
世乒赛团体决赛中连
扣日本名将星野展弥
十二大板得分，成为
流 传 至 今 的 经 典 对
决。退役后，他转任

国家队教练，并率队
参加世界大赛，曾见
证推动中美关系“破
冰”的乒乓外交。

十 年 前 ， 纪 念
乒乓外交40周年时，
徐寅生曾说，希望未
来还有50周年、60周
年纪念，一代代传下
去。

十 年 后 ， 在 中
美乒乓外交50周年之
际，年过八旬的徐寅
生忙着参加一系列庆
祝活动。4月10日在上
海举行的中美乒乓球
友谊赛开赛仪式上，
徐寅生脱下了黑色夹
克，挥拍与美国参赛
者“切磋”了数球。

时 针 回 拨 到 1 9 7 1
年，第31届世乒赛在

日 本 名 古 屋 举 行 ，
其间发生了美国运动
员科恩相遇中国运动
员庄则栋的故事。彼
时，中国队已缺席了
1967年和1969年两届
世乒赛。这是时隔6年
后，中国队重返世界
乒坛，徐寅生以教练
员身份参加。

当 被 问 及 看 到
一 个 “ 老 外 ” 上 了
车，当时大家是什么
反应时，徐寅生缓缓
说道，我们并没有感
到惊讶。当时的中国
运动员都与外国运动
员打比赛，赛前赛后
打招呼，大家都觉得
很正常，不存在不来
往。科恩上了中国队
大巴后，庄则栋就主

动上去打招呼，他是
三届世界冠军，人也
比较热情，并把一块
织锦当纪念品送给了
科恩。

徐 寅 生 记 得 很 清
楚，中美两国乒乓球
队运动员友好交流的
新闻一经报道，迅速
占据各大媒体头条，
中美乒乓外交的序幕
由此拉开。

“ 乒 乓 外 交 对 我
们搞乒乓的人来说，
真 正 体 会 到 打 乒 乓
球不是仅仅拿几个冠
军，当然冠军也是为
国争光，但这不是乒
乓球的全部，应该有
更多的东西。”徐寅
生表示，1961年北京
世乒赛期间周恩来总
理就讲过，乒乓球比
赛不仅仅是为了夺锦
标，更重要的寻求和
平，寻求友谊。“那
时我的认识还比较抽
象，50年前不会想到
打乒乓还能为人类和
平作一点贡献，但乒
乓外交让我真正体会
到它的意义。”

在 徐 寅 生 看 来 ，
乒乓外交的意义在于
为恢复民间交往打开
了一扇窗户，作为一
个平台，促进了两个

国家间的交往，甚至
带动世界政治格局的
一系列变化。此后一
年时间里，中国与日
本、英国、联邦德国
等20多个国家建立或
恢复了大使级外交关
系，中国也恢复了在
联合国的合法席位。

谈 及 近 年 来 美
国政府将“竞争”放
在对华关系首位的做
法，徐寅生坦言，不
是说搞了纪念中美乒
乓外交的活动，美国
前国务卿基辛格也出
面讲话了，马上就能
改变现状，促进两国
间的关系，但只要中
美两国之间保持一定
数量的人文交流、民
间交流，到了一定时
候，可能不是通过乒
乓球，但一定会有一
个平台或者机会能推
动两国之间的关系发
展。

采 访 结 束 后 ， 徐
寅生给记者们送上了签
名版的新书《我的乒乓
生涯》并说，“感谢大
家关注乒乓球和乒乓外
交，要珍惜50年前乒乓
外交的成果，做好一件
事情不容易，但做坏一
点点就完了。”
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